

# DIARIO DE CÓRDOBA

SUSCRICION EN CORDOBA  
Por un mes 8 rs.—Por trimestre 22 rs.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

FUERA FRANCO DE PORTE.  
Por un mes 10 rs.—Por trimestre 28 rs.

## Seccion Editorial.

El *Monitor prusiano* da los detalles siguientes acerca de la enfermedad y muerte del emperador Nicolás.

«San Petersburgo 3 de Marzo.

S. M. el emperador se hallaba hacia algun tiempo atacado de una fuerte gripe. Hacia el 18 de Febrero el Dr. Mandt, médico de cámara, pidió se llamara á otros: el emperador se burló de la inquietud de su médico; pero consintió en que se llamase al Dr. Karell. El estado del emperador se fué agravando progresivamente por el insomnio y el aumento de la tos con una fuerte espectoracion, hasta el punto de que el 22 los médicos rogaron á S. M. se quedase en cama. No queriendo hacerlo el emperador, uno de los médicos le dijo: «No habria un médico militar que permitiese á un soldado, en el estado en que se halla V. M., salir del hospital, seguro de que volveria á entrar mas enfermo aun.»

«Señores, respondió el emperador, habeis cumplido con vuestro deber, yo tambien voy á cumplir con el mio.»

Inmediatamente se dirigió en un trineo á la sala de ejercicios, para revistar á los soldados de la guardia que debian salir para Lithuania con objeto de completar los regimientos de infanteria. El emperador estaba muy enfermo durante esta revista, donde apareció por la última vez en público; tosía y escupió con frecuencia diciendo al salir de la sala. «Estoy empapado de sudor.»

Apesar de que hacia frio, el emperador fué á casa del ministro, principe de Dolgorouki que se hallaba enfermo, le aconsejó no salir de casa y se volvió á su palacio de invierno. Por la tarde asistió á los rezos de la primera semana de cuaresma, yendo despues á ver la emperatriz, en cuya compañía permaneció, quejándose del frio y conservando su abrigo dentro de la cámara.

Desde este dia, el emperador no volvió á

salir de su despacho; en él recibió el 23, reclinado en un canapé, á su ayudante de campo Tittendoru, al cual dió orden de marchar á Sebastopol. El emperador encargó poco despues de los negocios á su presunto heredero.

Desde el 24 al 27, se contestaba á los que preguntaban por la salud del emperador: «S. M. no puede abandonar la cama porque tiene calentura.» Durante su enfermedad, el emperador no se levantó de su cama de campaña, es decir, una especie de saco de tafete lleno de paja con un almohadon del mismo género.

Hasta el dia 28 no se agravó decididamente la enfermedad del emperador. En la noche de este dia hizo progresos extraordinarios; los médicos temieron una parálisis del pulmon. En la tarde mismo dia se desesperó ya de poder salvar su vida.

La emperatriz y el heredero presuntivo le rogaron á instancias de los médicos que recibiera los Santos Sacramentos. Parece que entonces el emperador conoció toda la gravedad de su situación; dícese, sin embargo, que apenas se advirtió en él la menor emocion.

En la noche del 1.º de Marzo, el Dr. Mandt anunció al emperador que se hallaba gravemente enfermo, que el pulmon estaba dañado, y que le daba mucho que temer el estado de este órgano; el emperador le preguntó tranquilamente: ¿Estoy espuesto tal vez á una parálisis del pulmon?—El doctor contestó:—Es muy posible.

Despues de esto, el emperador recibió con gran devocion los Santos Sacramentos, se despidió de la emperatriz, de sus hijos y nietos, bendijo y abrazó á cada uno de ellos en particular, pronunciando con voz fuerte las palabras de la bendicion, y se quedó acompañado solamente de la emperatriz y el heredero presuntivo.

Lo que acabamos de referir ocurrió hácia las cuatro de la mañana; mas tarde el emperador dijo á la emperatriz: «Vete á descansar,

te lo suplico; á lo cual le contestó ella: *Quiero estar á tu lado; quisiera morir contigo.* El emperador repuso: «*Es precisa tu presencia en el mundo; cuidate á fin de que puedas ser el consuelo de toda nuestra familia. Retírate, que ya te llamaré cuando llegue el momento de mi muerte.*»

La emperatriz obedeció á la voluntad de su esposo y se retiró. El emperador hizo entrar entonces al conde de Orloff, al de Atterverg y al principe Dolgorouki, les dió gracias por su fidelidad y se despidió de ellos. Mas tarde llamó á sus criados particulares, á los cuales dió tambien gracias por sus servicios, les bendijo y se despidió igualmente de ellos. En este momento, dicen que el emperador estaba muy conmovido.

Ultimamente llamó á la camarista Mme. de Rohrbeck. El emperador la dió gracias por la fidelidad con que habia servido siempre á la emperatriz y por la solicitud con que la habia cuidado constantemente en sus enfermedades; la suplicó no abandonara nunca á la emperatriz y terminó diciéndola. «*Saludad de mi parte á mi querido Peterkoff.*» El emperador cogió la mano al doctor Karell y le dijo: «*Habeis hecho todo lo posible por salvarme.*»

Mientras que el confesor Bajanoff hablaba al emperador, este tomó la mano de la emperatriz y la puso en la de aquel como si quisiera confiar su esposa á su cuidado. Despues de esto el emperador estuvo algunos momentos sin poder hablar; rezaba en voz baja haciendo frecuentemente la señal de la cruz. Mas tarde pudo ya hablar con facilidad hasta el momento de su muerte que tuvo lugar el 2 de marzo á las doce y diez minutos en presencia de toda la familia imperial.

Las últimas palabras del emperador fueron las siguientes:

«*Decid á Fritz (el rey de Prusia) que sea siempre el mismo para Rusia y que no olvide las palabras de su padre.*» El emperador ha muerto con una cristiana resignacion y con

## FOLLETIN.

### LAS RUINAS DE FLINT.

#### Continuacion.

Al bajar por la escalera del palacio de Monelaro á pasos precipitados encontró al joven Lord Hodwer, que daba el brazo á su bella esposa, la cual tenia sus hermosos ojos bañados en lágrimas que anunciaban un vivo dolor. Ocupado enteramente Melfort en su pesar no hubiera echado de ver la pena en que estaba sumergida Miladi Hodwer, si su marido deteniéndolo por el brazo, no le hubiese dicho: «mi querido Senef, os ruego nos hagais un favor al que siempre os viviremos reconocidos: Ladi Luisa, teniendo demasiado calor en el salon, quiso bajar conmigo un momento al jardin, y en él ha perdido su collar de diamantes; yo lo he buscado aunque inutilmente: desazonada con esta pérdida Luisa se ha puesto mala y quiere volverse á casa, por cuya razon no puedo dejarla sola; y por lo tanto os ruego me reemplazeis en la busca de su collar, procurando que esta misma noche lo ten-

ga en su poder, si no quereis que los dos mas hermosos ojos de toda Inglaterra esten mañana tan colorados y abatidos como los de la Condesa de Rozelmo.—Como pues, replicó Ladi Luisa, podeis burlaros de mi pesar, cuando sabeis que ese collar le tengo en la mayor estimacion, por ser regalo de una tierna madre á quien dejé por vos! A estas palabras pronunciadas del modo mas tierno Ladi Hodwen quiso dejar el brazo de su esposo: este la apretó contra su corazon y bajó rapidamente con ella repitiendo al Conde de Senef; Melfort, cuento con que me hareis este obsequio; y mañana lo mas tarde os espero en Picadilly.

Melfort, aunque á su pesar, prometió hacer todos sus esfuerzos para descubrir el objeto precioso tan vivamente sentido. Viendose ya solo volvió á entrar, no sin bastante disgusto, en un lugar que se le habia hecho odioso desde que en él acababa de perder la mas dulce ilusion, y se puso á recorrer todas las calles del jardin, mas ocupado aun de sus tristes recuerdos que del collar de Miladi Hodwen. Sin embargo, dirigido siempre por un amable movimiento de benevolencia, Melfort continuaba en su busca, pero sin esperanza, cuando al volver de una calle vió una cosa que brillaba sobre la arena. Creyendo haber hallado el objeto de sus gestiones, lo recogió, y quedó en extremo sorprendido al reconocer un corazoncito de oro que siempre ha-

bia visto pendiente del cuello de Azelia, y que ella llevaba constantemente y con muestras de tenerlo en mucho aprecio. El aspecto de aquel corazon hizo disminuir de tal modo una parte de la colera de Melfort, y presentarse á su imaginacion los recuerdos de la feliz época en que por la primera vez habia visto aquel precioso adorno en el cuello de alabastro de la que en vano trataba de aborrecer, que el tierno Conde de Senef llevó involuntariamente á sus labios aquel corazon tan querido de su Azelia. Pero al movimiento que hizo para ejecutarlo, el corazon se abrió entre sus manos; y el joven Lord quedó atónito al ver que encerraba el retrato de su padre, y que por debajo se leia este lema escrito de la misma mano de Azelia: *Amarle sin esperanza: he aqui mi único bien sobre la tierra.*

Ya no me queda la menor duda, exclamo Melfort con voz dolorosa, y cayó casi sin conocimiento en un asiento de cespéd que casualmente se hallaba cerca. Anonadado por la terrible conviccion que tenia á la vista, creia no poder dudar de que en el viaje que el Duque de Senef habia hecho á Francia hubiese conocido á la dulce Azelia, que hubiese tenido arte para hacerse amar de ella, y que aquel corazon era prenda de un amor tan imprudente como desgraciado, cuyos fuegos acababa de legitimar la imprevisita muerte de Ladi Helena. Abrumado por la horrible idea de hallar

una firmeza verdaderamente sublime. Al principio su rostro se descompuso algun tanto, pero por la tarde habia recobrado ya su regularidad. S. M. la emperatriz ha soportado este golpe terrible é inesperado con una presencia de ánimo extraordinaria. Ayer noche estuvo una hora enteramente sola al lado del cadáver del emperador.

El suceso ha llenado de consternacion y de pesar á toda la poblacion.»

## CORTES.

### Sesion del dia 17.

Este dia destinado a la discusion de los dictámenes de la comision de peticiones, consagraron á este objeto las córtes constituyentes la primera hora de su sesion. Pasó despues la Cámara á la discusion del voto particular del Sr. Olózaga, y el Sr. Rios Rosas se levantó á impugnarlo, pronunciando un discurso que la Cámara escuchó con atencion. El Sr. Rios Rosas se declaró defensor del Senado hereditario, porque el vitalicio es débil en concepto de S. S.

Sostenia el diputado conservador, que siendo las dos cámaras de origen electivo, la de los diputados no tendria influencia ni iniciativa alguna, puesto que los sábios, los ricos, las capacidades y los talentos pasarian á la cámara electiva á ejercer funciones mas durables que las de los diputados.

Estas fueron en compendio las principales razones que el Sr. Rios Rosas adujo en su discurso. El Sr. Olózaga contestó sus argumentos, y aprovechó la ocasion que se le presentaba para vindicarse de algunas imputaciones que le habian sido dirigidas en la prensa.

Aprobado el artículo primero del voto y leído el segundo, el Sr. general Serrano pidió y obtuvo la palabra; pero lejos de combatirle, se limitó á defender al general Ros de Olano, y á declararse partidario del Senado vitalicio. Los artículos todos del voto particular se aprobaron sin embargo; de suerte que ya tenemos otra nueva base de la futura Constitucion. ¡Quiera Dios que la discusion de las sucesivas no se prolongue tanto como la de las anteriores, á fin de que salgamos pronto de una situacion interina como es la presente!

un rival odioso en un padre querido, Melfort, entregado á sus dolores morales, no pensaba sino en huir para siempre de su familia, de su patria y sobre todo de aquella Azelia tan fatal para su reposo, cuando en un empujón próximo al lugar en que se hallaba, creyó oír algun ruido, y aun se imaginó reconocer las voces del Duque de Senef y de Azelia.

Arrastrado á su pérdida por un movimiento irresistible, el virtuoso Melfort, olvidando de repente los deberes del honor, de la delicadeza y de la discrecion, se envileció hasta el extremo de procurar sorprender los secretos del autor de sus dias. Apartando, pues, con precaucion el velo de ramaje que le estorbaba la vista de las personas que tenia tanto interes en observar, vió al Duque de Senef sentado entre Madama de Rozelmo y la Señorita de Montfierville. Aquel tenia entre las suyas una de las hermosas manos de Azelia, fijando en ella sus miradas, en las que se pintaba el mas tierno sentimiento. Azelia, por su parte parecia embriagada del placer mas puro: sus ojos tan bellos é interesantes estaban inundados de lágrimas, que corrian dulcemente y sin amargura por sus mejillas sonrosadas por la emocion. Mas bella que nunca no se la podia ver sin adorarla, y el tierno Melfort estaba condenado á perderla!... Oprimido por esta idea dejó caer involuntariamente el velo, propicio á su reposo, que le ocultaba la vista de tantos atractivos, y se dispuso prudentemente á

## Seccion Oficial.

—La GACETA del 18, no contiene disposicion alguna de interes.

## Seccion de Noticias.

### NACIONALES.

—Leemos en la *Iberia* del 17:

Antes de ayer llegó á manos del gobierno la reclamacion hecha por los actuales dueños de la fragata *Valentina*, apresada por dos vapores de guerra franceses *El Newton* y *El Fénix*, en el momento que salía el 2 del actual del puerto de Cádiz con cargamento y pasajeros para el de Santander. Esta fragata, que era antes de procedencia rusa, fué vendida por sus dueños á una casa de comercio de Santander cuando estalló la guerra actual, y (segun dice en la exposicion) dentro del plazo concedido para ventas y trasposos de este género por las potencias beligerantes. El señor Luzuriaga ayer mismo ha dado los primeros pasos para resolver este asunto.

—Dice el mismo periódico.

A las noticias publicadas sobre la conspiracion descubierta en la Habana, añadiremos algunos pormenores.

En la reunion celebrada por los conspiradores pocos dias antes de fracasar el complot, uno de los conjurados propuso que se proclamase la Constitucion española invocando el nombre de la reina. Despues de conseguido el objeto de esta demostracion, las circunstancias que sobrevinieran dictarian la marcha que habia de seguir la insurreccion; pero Pintó hizo presente los sucesos ocurridos el año 93 en Francia, diciendo que «el árbol de la libertad debia regarse con sangre,» y se decidió el asesinato de Concha y demás gefes del ejército, de que ya tienen conocimiento nuestros lectores.

El mismo Pintó se encargó de asesinar al capitán general de la isla, prevalido de la confianza que le daba la amistad que le profesaba.

Parece que el descubrimiento se debe, no solo á los informes enviados á Cuba desde los Estados-Unidos por uno de los descontentos, y á las revelaciones de otro de los conjurados residente en la isla, sino tambien al decidido empeño de la autoridad militar en la averiguacion de los asesinos de Castañeda.

retirarse, cuando la tan dulce voz de Azelia lo fijó por un poder mágico en el lugar que ocupaba, y oyó la conversacion siguiente.

—Oh Milord! decia la Señorita de Montfierville juntando sus bellas manos y levantandolas con un ademán de reconocimiento apasionado, yo no puedo aun creer la dicha que se me presenta: ¿es verdad, pues que he obtenido de vos la promesa sagrada que debe volverme mi gloria, mi honor y el derecho de declarar á la faz del mundo los lazos adorables que me unen á vos?—¡Oh mi Azelia! replicó el Duque de Senef suspirando, ¿habeis podido dudar un solo instante que el autor de todos vuestros males y de los de una madre querida, no se apresurase á haceros olvidar, si es posible, una larga serie de infortunios, que sin embargo no pueden recaer sobre mi? yo fui engañado, no culpable: causé victimas sin querer, y aun yo mismo fui sacrificado en el altar de la venganza por el cruel Malcolm que me lo arrebató todo, excepto mi tierno y constante amor á mi Azelia, á quien no he cesado de adorar, y por la que he derramado infinitas lágrimas... Milord! interrumpió Madama de Rozelmo, os pido dejeis el recuerdo de los pasados males, cuya memoria debeis perder enteramente en los brazos de aquella que acaba de volver á vuestro amor de un modo tan inesperado. Bien pronto reunidos ambos á los pies del Eterno pronunciareis otra vez el dulce juramento de amarnos siempre.—¡Imagen deliciosa! dijo Azelia

—Dice la *Epoca*:

«Segun noticias que se nos han dado, y de las que no podemos salir garantes, parece que las proposiciones que por varias casas de Bélgica se han hecho al señor Madoz para realizar el empréstito de quinientos millones de reales efectivos, á cambio de los nuevos títulos que el señor ministro de Hacienda se halla autorizado á emitir, son las siguientes: primera, el interés del préstamo se fija en un 7 1/2 por 100, al cual hay que añadir el 2 por 100 de comision; segunda, el gobierno español entregará como garantía á las casas que adelanten los fondos, títulos del 3 por 100, en cantidad suficiente para cubrir la suma de quinientos millones, al tipo de 24 por 100, de cuyos títulos no podrán disponer sus tenedores sino en el caso de que vencido el término por el cual se hace el empréstito, no fuesen reintegrados sus créditos.»

—Leemos en los periódicos de Madrid:

En Casas de Haro, pueblo de la Mancha Alta, hubo hace pocos dias un alboroto contra el comisionado de Hacienda. Este infeliz tuvo que dejar el pueblo aquel mismo dia por la noche, y á los pocos dias de haber ocurrido el suceso, apareció muerto en un pozo, distante una légua del pueblo. No han podido descubrirse los autores de este crimen.

—SEVILLA 17. (De nuestro corresponsal.)

El lunes próximo pasado tuvo lugar en Sevilla el juicio de jurados sobre el artículo de la Revista religiosa titulada *La Cruz*, que denunció el fiscal á D. Leon Carbonero y Sol, cuyo artículo era una impugnacion fuerte á la venta de bienes de Beneficencia.

Defendió al procesado el distinguido orador D. Juan José Bueno, decano del ilustre colegio de abogados de esta ciudad. Su discurso fué brillante, tanto por la correccion de su lenguaje cuanto por la oportunidad de los argumentos y erudicion que mostró en él ese digno jurista. Su recitacion es muy agradable por la buena entonacion de su voz y las finas y espresivas maneras que le son naturales.

El éxito correspondió á los esfuerzos del defensor y por unanimidad fué absuelto el artículo mencionado.

—Dicen *Las Novedades*:

«Se adelantan los trabajos preparativos para llevar á cabo la desamortizacion, caso de que sea (como todo lo hace esperar) decretada por las Córtes: á este efecto se ha pasado orden á

suspirando, aun me parece que no podré gustar tal dicha, habiendo estado persuadida de que mi destino era la desgracia, cuya marca funebre me persigue desde mi nacimiento.

Al acabar Azelia estas palabras la Marquesa observó que ya era tiempo de retirarse al salon para evitar que tan larga ausencia inquietase á Madama de Monclaro, y divulgase el secreto de una inteligencia que aun debia ocultarse por algun tiempo. El Duque de Senef convino en lo justo de esta observacion, y salió del jardin, ignorando seguramente que la persona mas interesada en la escena que acababa de pasar, y á quien sin duda queria ocultar su conocimiento, habia sido, sin saber como, triste y zeloso testigo.

### Capítulo 26.

Viendose solo el joven Conde, y pensando haber interpretado bien el sentido misterioso de la conversacion que el Duque su padre acababa de tener con Azelia: convencido mas que nunca de lo justo de las quejas que Lady Elena dejó escapar en su delirio, y de que bien pronto una rival querida reemplazaria en Senef-Castle á la madre que aun lloraba; tomó al momento su partido, y dejando á su vez el jardin, se alejó del palacio de Monclaro donde los placeres y los juegos retenian una multitud ansiosa de distracciones, y volvió solo á Saint-James-Street.

Se e n t r a n a.

los gobernadores para formar y remitir al gobierno la estadística de los bienes de beneficencia, en cuya virtud los gobernadores se han dirigido á las juntas municipales del mismo ramo y á las comisiones locales de instrucción primaria, pidiéndoles una relación circunstanciada de los bienes de uno y otro, de su procedencia, y de las rentas, censos ó cargas que dejan de utilizarse por falta de títulos ú otra causa.»

Esto es lo que hemos venido pidiendo nosotros que se hiciera desde el mes de setiembre acá, pero no sabemos que se haya hecho lo mismo para formar la estadística de los bienes de propios. Luego que se publique lo confrontaremos con los datos que tenemos de algunas provincias y entonces diremos si las relaciones que se presenten al Congreso son ó no tan exactas como deben ser.

—Dice el *Mercantil de Valencia*:

«Se nota algún movimiento militar. El comandante general señor Damato, ha recorrido algunos pueblos: ahora lo verificará el Excmo. Sr. general segundo cabo, el cual sin duda viene con objeto de pasar la revista de inspección acordada por la superioridad. Se dice también que veremos pronto por estas montañas al Excmo. Sr. capitán general, y es seguro que su presencia no podrá menos de reportar muy buenos resultados. Aunque todo está pacífico, y aunque se crea generalmente que nadie se moverá, es indudable que se advierte cierta inquietud de mal agüero, y en algún pueblo se han oído voces subversivas.

Fuera de este incidente, y alguno que otro del mismo género, robos sin reo conocido, y heridas más ó menos importantes, sigue todo en calma, y quizá no se altere la tranquilidad, que es todo lo que podemos desear.»

—Leemos en la *Iberia*:

Los diputados profesores de ciencias médicas se reúnen días hace en la dirección de Sanidad, con el objeto de discutir el proyecto de ley que sobre esta materia se va á someter á la aprobación de la Asamblea. Sabemos que en él se propone la conciliación de los intereses de los pueblos con el mejor servicio facultativo y el decoro de las profesiones médicas, y se evitan las intrusiones escandalosas que con tanto perjuicio de la salud pública y con mengua de los facultativos se están experimentando en nuestra península.

—La universidad de Sevilla será representada en la coronación del gran Quintana por el señor diputado D. Manuel José Porto; la de Zaragoza por los señores D. Pio Laborda y D. Manuel Lasala; la de Oviedo por su rector el señor D. Domingo Alvarez Arenas.

—Dice la *Gaceta* del 17 en su parte no oficial:

«Varios periódicos han dicho estos días que el señor ministro de Hacienda había pasado una circular á las provincias, previniendo que se suspenda el pago de las libranzas expedidas por el Tesoro.

El *Diario Español* dice que parece que el señor Madoz está en tratos para tomar de un capitalista un anticipo de cuatro millones, á condición que el gobierno les admita una partida de maderas de construcción naval.

Y por último, *El Parlamento* del 16 del corriente dice que se atribuye al señor Madoz el abuso de haber expedido multitud de reales órdenes concediendo ilegalmente á varios empleados, ahijados suyos, sueldos personales superiores á los que les están señalados en los presupuestos por los cargos que desempeñan.

Podemos asegurar que los tres cargos carecen completamente de exactitud en todas sus partes.»

—Si hemos de dar crédito á un artículo de la *Prensa de la Habana*, que reproduce la *Palma de Cádiz*, es por demás triste y lastimoso el estado á que se hallan reducidos los pobres gallegos que fueron trasportados á Cuba por la empresa colonizadora del Sr. Feijóo y Sotomayor. El 10 de Diciembre último, 50 de estos desgraciados trabajadores se negaron rotundamente á embarcarse en una goleta que debía conducirlos á una finca de la Vuelta de Abajo, fundados en que hasta aquella fecha no habían recibido el precio de sus rudas y penosas faenas, lo cual manifestaron al capitán general, que, como autoridad depositaria del poder supremo, estaba encargado de hacer justicia á sus quejas. Según el citado periódico, los alimentos que reciben á pesar de lo establecido en la contrata, consisten en una ración pequesimísima de pan duro y arroz cocido, sienlo esto causa de que vayan en grandes grupos á las enfermerías y hospitales.

—Leemos en la *Soberanía Nacional*:

Un periódico publica los siguientes párrafos, sobre los cuales llamamos la atención de nuestros lectores.

«Algunos periódicos han atribuido la escasa y efímera alza que anteayer tuvieron nuestros fondos en la bolsa, á segura noticia de que el gobierno había contratado un empréstito ventajoso.

«Esta noticia, que hicieron algunos amigos del gobierno circular antes de ayer, se desmintió ayer de una manera indudable. No solamente no se ha hecho empréstito alguno ventajoso, sino que ni aun siquiera ha recibido el gobierno proposición alguna aceptable. Si algunas indicaciones se han hecho eran todas condiciones humillantes como la de exigir el reconocimiento y admisión de los cupones anulados, la entrega de los títulos hipotecados á las casas extranjeras prestamistas, y otras semejantes.

«Parece asimismo que el gobierno ha tratado de enviar al extranjero á una persona autorizada con el encargo de negociar un empréstito, y que esta persona se ha negado á ello.

«El alza de los fondos de anteayer se atribuye á alguna maniobra de los capitalistas que no hacen la guerra al Sr. Madoz.

«Todo el mundo, sin embargo, espera de la fibra de su señoría, que dará en tierra con todas las asechanzas de sus enemigos.

—Leemos en un periódico del 17.

Ayer se decía por Madrid que hace pocos días, al hacer el Ayuntamiento de la corte el inventario, encontró unos 7,000 duros de déficit, por lo cual, é ignorando el origen de la falta, trató al día siguiente de rectificar el inventario y el resultado del del año anterior, mas cuando llegó el caso de hacer la rectificación no se encontraron documentos algunos, pues todos se habían quemado.

Nosotros dudamos de semejante noticia, y suplicamos al Sr. Ferraz que aclare cuanto haya de cierto sobre el particular.

—El general Gurrea, capitán general de Zaragoza, ha dirigido la siguiente alocución á los habitantes de aquella ciudad con motivo de la parada que tuvo lugar el día 11 del actual:

«El 5 de Marzo es un día brillante para vosotros. Para mí abraza dos gratos recuerdos: mi padre dando el grito de libertad en Zaragoza en 1820: vosotros defendiendo heroicamente vuestros hogares en 1838. Zaragoza sorprendida resolvió vencer, y desde entonces se hizo imposible el triunfo del despotismo.

Por espacio de algunos años os visteis privados de esas armas con que los hijos de Zaragoza hicieron memorable este día. Ya las habeis recobrado para no deponerlas jamás; ellas son la mas firme garantía de las libertades públicas: no lo olvideis.

Nuestros adversarios políticos pretenden que con Milicia ciudadana no hay orden posible: y vosotros, afianzando el orden, haciendo respetar las leyes, demostrareis que la Milicia ciudadana, es la base mas sólida del magnífico templo de la libertad.

Zaragozanos: no olvideis que Espartero ha dicho, *Aragon es baluarte de la libertad*. Tan solo tengo que recomendaros una cosa.—*Union*.

—Los aragoneses, estrechamente unidos y apoyados por el ejército del distrito, que fraterniza con ellos, salvarán la libertad, aun cuando llegue á peligrar en el resto de España.

—Vivan los leales aragoneses.

—Dice el *Diario Español* del 18: «El deseo de proceder á la reforma de aranceles con el detenimiento y pulso necesario para no lastimar los intereses creados á la sombra de la ley, ha hecho que este importante asunto se detenga hasta que lleguen á esta capital las comisiones destinadas por los fabricantes de Cataluña á esponer al gobierno sus observaciones acerca del estado de la industria del Principado. Una vez oída la parte mas interesada en la reforma, y allegados los datos y noticias necesarias, parece, según dice un diario, el gobierno procederá á proponer á las Cortes lo que juzgue conveniente en el asunto, conciliando los intereses de las provincias catalanas con los de las demas del reino.

#### ESTRANGERAS.

—También publican los periódicos ingleses noticias de los Estados-Unidos, que alcanzan al 27. De Cuba únicamente dicen que el capitán general había declarado la isla en estado de sitio y el bloqueo de las costas. El *Times* habla de una nota del ministro de Inglaterra, entregada al secretario de Estado, ofreciendo la mediación de la Gran Bretaña en las cuestiones pendientes entre los Estados-Unidos y España.

#### Gaceta.

—LLEGADA.—Desde ayer se halla en esta capital nuestro especial amigo D. Felix Garcia Gomez de la Serna, candidato para las próximas elecciones.

—ABANDERADO.—Ha sido elegido el Sr. Santaló abanderado del primer batallón de la Milicia Nacional de esta capital.

—SE QUEDARÁ EN PROYECTO?—Según parece se trata de establecer un correo diario de esta ciudad á la de Málaga, pasando por Antequera.

—OTRA VEZ.—El calor de estos últimos días vino á terminar ayer con nubes y lluvias, reminiscencias del último temporal.

—¿EN QUÉ VA A PARAR ESTO?—En estas últimas noches han intentado robar en varias otras casas de esta capital. La calle de los Leones, la Plazuela de San Juan y otros puntos han sido los favorecidos por los amigos de lo ageno. En el cortijo de Consuegra, término de Baena, también se ha verificado otro robo en estos días.

—BROMA PESADA.—Anteanoche cayó muerto repentinamente un hombre en la Plazuela de San Pedro.

—RECETAS.—Con la correspondiente aprobación se ha verificado en Carcabuén un repartimiento sobre la riqueza inmueble y sobre las utilidades de la industria y comercio, á fin de cubrir el importe de los arbitrios provinciales que gravitaban sobre las especies de consumos.

Hoy. S. Benito, Abad y fundador.

Nació S. Benito en Spófeto en 480. Sus nobles padres lo educaron en la piedad y en la ciencia. A los 15 años se retiró al desierto de Sublago, donde hizo una vida penitentísima y abstraída. Fundó muchos monasterios, en los que dió principio su celeberrimo orden, siendo el principal el de Monte Casino. Por ultimo despues de una vida santa y portentosa entregó su alma á Dios á los 63 años de edad en el de 543, en el citado Monasterio de Monte Casino.

—Hoy reza la Iglesia del mismo Santo, con rito doble y color blanco.

—JUBILEO CIRCULAR.—En la Iglesia del Cister.

—Cuarto día de Septenario al Sr. S. José en su hermita, á las oraciones.

—En la Capilla del Colegio de la Asuncion se celebrarán ejercicios espirituales y examen de Doctrina cristiana á las cuatro y media de la tarde.

—CULTOS PARA HOY.—Rosario por la noche, en San Andrés, San Miguel, San Pablo, Sma. Trinidad, San Rafael, San José, Socorro, Aurora, Buen Suceso, San Juan de Letran, Amparo, Alegria, Jesus Nazareno, Señor de las Animas, Caballero de Gracia, y Ntra. Sra. de Belen y pastores en el Alcazar viejo, hermita de los Santos Patronos, puerta del Colodro, Corona en los Dolores.

Boletín Comercial.

MERCADOS.

—CORDOBA.—Trigo de 32 á 37: Cebada de 22 á 24. Habas de 32 á 34: Escaña á 18: Garbanzos de 50 á 80: Aceite dentro de la ciudad á 39: Id. en los molinos á 35: Jabon blando á 11 cuartos libra. Carne de vaca á 50 cuartos libra en las carnicerías.

—SEVILLA.—Trigo en la Alhondiga de 41 á 50: Cebada de 27 á 28: Aceite en la Calzada á 39; para el consumo á 41.

—MÁLAGA.—Trigo de 42 á 55: Cebada de 26 á 33: Maiz de 40 á 43: Garvanzos de 56 á 80: Habas de 46 á 48: Yeros de 48 á 50: Alpiste de 38 á 42: Aceite á 42.

—GRANADA.—Trigo de 40 á 46: rs. Cebada de 24 á 26: Habas de 35 á 37: Maiz de 34 á 37: Aceite á 40.

TRASPORTES.

CORREOS Entran hoy de Madrid á las cuatro y cuarto de la mañana, de Pozoblanco á las cinco y media, de Fuente ovejuna á las de la tarde, y de Cadiz, Sevilla y su carrera, á las ocho y media de la noche.—Salen para Cadiz, Sevilla y su carrera á las cinco menos cuarto de la mañana, y para Madrid á las nueve de la noche.

—DILIGENCIA NUEVA PENINSULAR.—Entran de Madrid los dias impares entre 1 y 2 de la noche, y salen para Sevilla una hora despues.—Entran de Sevilla los mismos dias entre 6 y 7 de la tarde y salen para Madrid una hora despues. Se admiten encargos para las carreras citadas y tambien para Cadiz, Valladolid y Granada, sin detencion en Sevilla, Madrid y Bailen.

—DILIGENCIAS POSTAS GENERALES.—Entran de Madrid los dias pares á las 8 de la mañana, y los mismos dias de Sevilla á las 7 de la mañana.

—DILIGENCIAS DEL MEDIO DIA DE ESPAÑA.—Entran de Madrid los dias impares á las 8 de la mañana, y los mismos dias de Sevilla á las 7 de la mañana.

—GALERAS ACELERADAS DE D. ONOFRE Y D. BENITO FERRER.—Entran de Madrid y Sevilla los dias pares á las 4 de la tarde, y salen los dias impares á las 3 de la madrugada Hacen los viajes á Madrid en cinco y medio dias, y á Sevilla en dos y medio. Se despachan en esta ciudad frente de la Catedral, calle del Caño quebrado núm. 59.

—LA ECONOMICA.—CARRUAGES ACELERADOS DE LOS SEÑORES VALERA, CARRERO Y COMPAÑIA PARA MADRID, TOLEDO, SEVILLA Y CADIZ.—Entran dos carruages de cada punto los dias pares á las cuatro de la tarde, y salen á las tres de la mañana invirtiendo cinco dias á Madrid y dos y medio á Sevilla. Se despachan calle de la Herreria núm. 5, y en la Casa

de trasportes de D. Antonino Alfaro, calle del Portillo numero 4. En la referida casa se admiten toda clase de cargamentos para los principales puntos de España.

—DE CORDOBA A MONTILLA.—Un carro muy cómodo y seguro hará feste viaje, saliendo de Córdoba todos los Lunes y Viernes á las ocho de la mañana. Se despacha en la posada de la Herradura, calle del Potro.

—DILIGENCIAS UNIDAS.—En el presente mes salen para Antequera y Málaga los dias 2, 6, 10, 14, 18, 22, 26 y 30 á las 9 de la mañana. Para Lucena y demas pueblos de su carrera todos los dias á la misma hora. Se despachan en la Carrera del Puente, frente de la Catedral casa de Alfonso Maroto.

—LA ANDALUZA.—Este Coche Diligencia de Córdoba á Lucena y vice-versa, saldrá de esta los dias impares á las siete de la mañana.—Se despacha en Córdoba en casa de D. Antonino Alfaro, calle de la Herreria núm. 5.

Avisos.

—GUARDIA CIVIL. Tercer tercio Andalucia. Debiendo adquirirse por medio de contrata los sombreros de uniforme para la fuerza de nueva entrada en este tercio, se anuncia al público para conocimiento de los que deseen interesarse en ella, en la inteligencia, que para el efecto se admitirán las proposiciones que se hagan por medio de pliego cerrado hasta el dia 30 del corriente, en cuya fecha se adjudicará al mejor postor, en junta del tercio que para el caso se celebrará de 10 á 12 de la mañana en el despacho del Coronel primer gefe del mismo, en donde se hallará de manifiesto el sombrero de tipo y el pliego de condiciones bajo las cuales debe entenderse dicha contrata. 2

—ESPOSICION SORPRENDENTE. Hallándose en esta Capital, de paso para la Exposicion universal de Paris el autor del palacio de cristal hilado con su grandiosa obra, que representa el palacio en que tiene el Serrallo el Emperador de Turquia en Constantinopla, y deseo de que el ilustrado público Cordobés pueda admirarlo, detendrá por unos dias su marcha, seguro de que tendrá igual acogida que en las demas capitales donde lo ha manifestado.

Esta preciosidad, de un trabajo desconocido hasta el dia, puede asegurarse que es único y que en adelante no habrá muchos que le igualen por la gran paciencia y vista que se pierde en su construccion; baste decir que á su autor le seria imposible hacer otro igual porque quedaria ciego: consta de 12.609 piezas y ha empleado el artista en su ejecucion 37 meses; tiene una hermosa y elegante galeria corrida sostenida por 62 columnas que cada una de estas está formada de 22 piezas y una bonita azotea compuesta de 384 de las mismas. Los repetidos elogios que le ha tributado la prensa periódica de Madrid, Barcelona y principales capitales del Reino es un testimonio de su mérito que los admiradores de lo bello podrán juzgar.

GRAN REGALO.

A todos los que le honren con su asistencia se les regalará un billete para tener derecho á una elegante almohadilla de cristal bordada con lo mismo, que será sorteada el último dia de esposicion; esta estará abierta todos los dias desde las 7 de la tarde hasta las diez de la noche en la calle de Jesus Maria núm. 2. Entrada general cuatro cuartos. 2

—COMISION DE APREMIO CONTRA DEUDORES Á LOS BIENES DEL CLERO. Por la misma se subasta en venta una casa núm. 9 calle de la madera alta, propia de doña Dolores Hernandez, muger de Antonio de Burgos, de esta vecindad, valuada en 12059

rs. vn., la cual tiene sobre si un capital de censo de 5600 rs., la cual se ha de rematar entre once y doce de la mañana del dia 12 de Abril próximo en las casas Capitulares. 2

—VENTA. Se venden unas hazas de tierra calma en el término de la villa de Baena: una casa núm. 22 en la calle de Isabel 2.ª de esta Ciudad: otra núm. 16 en la calle de Mucho trigo de id. y una cuarta parte de otra núm. 18 en la calle de S. Fernando, inmediato á la Librería de id.; cuyos fincas son de dominio particular y tienen su titulación corriente. Quien quisiere adquirir todas ó cualquiera de espresadas fincas puede avistarse con D. José del Pino y Vazquez, que vive calle Nueva de Consolacion núm. 38. 2

—ARRENDAMIENTO. Desde fin del presente año en adelante se arrienda el Cortijo nombrado haza de Valenzuela, compuesto en su totalidad de cuatrocientas cuarenta fanegas y seis celemines de cuenda mayor, situado en la campiña y término de esta Ciudad, lindando con el de Trinitades, con el de Conetejo y con el camino de Granada; á el que le acomoda podrá pasar á tratar del arriendo en la calle de las Cabezas núm. 5. 3

—PÉRDIDA. En la noche del dia 6 del corriente desapareció de la dehesa de Campo bajo, una yegua castaña clara, cerrada, preñada, lucera corrida, cuatralva, con pelos negros entre los blancos en los cuatro remos. El hierro figura una O con una cruz de Caravaca encima. Y una mula de dos años negra con el mismo hierro. La persona que sepa su paradero se servirá avisarlo en casa de D. Juan Conde y Criado, plazuela de las Bulas. 3

—PUBLICACION. Los Forbantes ó piratas de las Antillas, novela escrita en Francés por Mr. Paul Duplessis; traducida por V. M. á real la entrega de 16 grandes páginas. Con cada seis entregas se repartirá una lámina en litografía tirada al Cromo. Constará de unas 25 entregas.—Biblioteca musical económica, publicada al alcance de todas las fortunas bajo la direccion de D. N. Toledo. Cada entrega constará de 24 láminas, bien para canto y piano, ó piano solo; se publicarán dos entregas cada mes de cada seccion y su precio 5 rs. por mes. Los prospectos gratis en la librería de Lozano. 5

—ARRENDAMIENTO. El del cortijo de Mingo Illán, término de Santa Ella con 318 fanegas de tercio perteneciente al Sr. Conde de Villanueva de Cardenas, para desde 1.º de Enero de 1856. El precio y condiciones estarán de manifiesto en la Administracion de dicho Señor en esta Ciudad. 3

—OBRAS DE TESTO. Escritas por D. José Maria Rey, Catedrático de la Universidad de Madrid y abogado de los Tribunales Nacionales. Elementos de Moral y Religión obra aprobada para uso de los institutos y Colegios de 2.ª enseñanza. Curso de Lógica para uso de las universidades del Reyno; tambien aprobada por el Gobierno de S. M. Se hallan de venta en la librería de Arroyo. 3

—PÉRDIDA. El dia 8 del corriente al anochecer se extravió una jaca en las inmediaciones de Villafranca, cuyos señas son: de 6 cuartas, cinco años, pelo castaño, calzada de los dos pies, lucero estrepelado, y careta del hocico. La persona que se la hubiere encontrado dará cuenta al Alcalde de dicho pueblo. 3

Córdoba: Imprenta y Litografía de D. F. Garcia Pena, calle de la Librería núm. 1.